

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 35/Viernes 18 de febrero de 2011/ “Año 53 de la Revolución”

DE LA PRENSA

- [Tejado de cristal. \(Por Esto!\).](#)
- [Egipto ayer y hoy. \(La Jornada\).](#)

DE CUBA

- [Destacan segunda parte del encuentro de Fidel con los intelectuales](#) EFE/ANSA.
- [Defiende Cuba en la ONU su modelo de democracia y el sistema electoral](#) NTX/AFP.
- [Ministro venezolano considera que petróleo enviado a la Isla salva vidas](#) AFP.
- [Intensifican relaciones Cuba y Paraguay](#) XINHUA.
- [Refiérese a la visita del presidente Lugo](#) EFE.
- [Reconoce Embajador de Gambia apoyo a su país](#) XINHUA.
- [Informa Conferencia de Obispos Católicos firma de acuerdo de colaboración con la Universidad de La Habana](#) AFP/DPA.
- [Respalda Valenzuela política de Obama hacia Cuba](#) NOTIMEX.
- [Admite Robert Gates que posibilidades de cerrar cárcel de BNG son “muy bajas”.](#) EFE
- [Hallan muerto a inmigrante ilegal cubano en Honduras](#) AP.
- [“Vida dura para los vegetarianos en Cuba”.](#) AP
- [Rebota de Granma el artículo Los accidentes siguen golpeando al ferrocarril](#) EFE.
- [Participantes de unos 70 países estarán en el Festival del Habano](#) XINHUA.
- [Responde Silvio Rodríguez en Cubadebate a entrevista escrita de estudiantes de periodismo](#) EFE/AFP.
- [Artista irlandés trata de proteger icónica imagen del Che](#) REUTERS.
- [Agrupación norteamericana “Los ciegos del barrio” actúa en Feria del Libro](#) AFP.
- [Más de 7 000 técnicos deportivos cooperan en 47 países](#) AFP.

DEL MUNDO

- [Sudáfrica ayuda a Arístides a preparar regreso a Haití](#) AP.
- [Víctimas reclaman por carta a Presidente haitiano que Duvalier sea encarcelado](#) AFP.
- [Espera Bolivia “propuesta concreta” de Chile sobre solución a demanda marítima](#) ANSA.
- [Solicitará Evo Morales a UNASUR el control de vuelos de EE.UU. en Suramérica](#) EFE.
- [Firmarán Santos y Chávez acuerdo antidrogas en marzo](#) NOTIMEX.
- [Perú: cable de EE.UU. filtrado por WikiLeaks genera polémica entre candidatos](#) AFP.
- [“Argentina se lanza a búsqueda de “casas” oficialistas con miras a elecciones”.](#) EFE
- [Revela “The New York Times” que Obama ordenó estudio secreto acerca de posibles revueltas en el Cercano Oriente](#) DPA.
- [Asegura Egipto que seguirá con una economía libre de mercado](#) DPA.
- [Ola de protestas en Oriente Medio deja 3 muertos en Bahrein](#) REUTERS.
- [Bahrein: EE.UU. y la ONU piden máxima moderación](#) ANSA.

POR ESTO! (Versión digital)

17 de febrero de 2011

MÉXICO

TEJADO DE CRISTAL

Alfredo García

Sobrestimando la “fragilidad” de su tejado, Washington inicia una ofensiva diplomática, tirando “piedras” al techo de sus adversarios.

Víctima de rara esquizofrenia política que hace promover banderas del bando contrario, los políticos norteamericanos se declaran defensores globales de la democracia, las libertades civiles y los derechos humanos a través de Internet. Sin embargo esa iniciativa en uno de los países con mayor cantidad de internautas del mundo y grandes déficits en derechos ciudadanos, podría convertirse pronto en indeseable boomerang.

Durante un discurso en el campus universitario de Washington, la secretaria de Estado, Hillary Clinton, anunció que su gobierno prestará “respaldo formal y tangible a los ciber-disidentes y activistas que utilizan la Red para defender la necesidad de reformas democráticas desde el Medio Oriente hasta China”.

La ruptura del orden internacional y el establecimiento de nuevas reglas como parte de la política de Estado norteamericano, parece surgir del papel jugado por Internet en el inesperado movimiento popular que paralizó Egipto durante 18 días, derrocando al presidente Hosni Mubarak, después de tres décadas al frente del gobierno.

Trascendió que desde el pasado junio, después de la muerte de un joven llamado Jaled Said tras brutal paliza de la policía en la ciudad de Alejandría, el egipcio Wael Ghonim, responsable de marketing de Google en el Medio Oriente y el Norte de África con residencia en Dubai, creó una página en Facebook titulada “Mi nombre es Jaled Said” promoviendo la solidaridad con la víctima. Aunque la página fue clausurada por las autoridades, el ciber activista abrió otra con el título “Todos somos Jaled”, que se convirtió en punto de convergencia de opositores al régimen de Mubarak.

Dos días antes de iniciarse la protesta en El Cairo, Ghonim viajó desde Dubai a Egipto y participó en la primera movilización, mientras desde su computadora difundía la convocatoria a la protesta. Fue detenido un día antes de la masiva manifestación del viernes 28, lo que provocó un inmediato llamado de Google sobre su desaparición. Dos días después fue liberado.

Ghonim, considerado un “héroe” por su participación cibernauta en las movilizaciones de la plaza Tahrir, había creado la página de Facebook para la campaña digital a favor del opositor Mohamed ElBaradei, ex director de la Agencia Internacional de Energía Atómica de la ONU y Premio Nobel de la Paz.

En su discurso en Washington, Clinton, anunció adicionales inversiones presupuestarias para financiar proyectos tecnológicos encaminados a proteger la libertad de expresión de “blogueros” y evitar que regímenes autoritarios puedan ejercer represión y censura a través de Internet; “desde el gran muro de filtro de China hasta las trabas a las redes sociales en Irán, Cuba, Siria o Vietnam, pasando por el reciente intento en Egipto de silenciar las protestas democráticas a través de la desconexión de las comunicaciones online”.

Aunque la crisis en Egipto, lejos de superarse entra en una nueva fase por la expectativa del movimiento popular al “traspaso” del poder a las Fuerzas Armadas, calificado por algunos como golpe de Estado fraguado desde la Casa Blanca, Clinton no puede evitar expresar su euforia frente al intento de acomodo de intereses en Egipto, más “elegante” que el llevado a cabo en Honduras en junio de 2009.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

LA JORNADA (Versión digital)

17 de febrero de 2011

MÉXICO

EGIPTO AYER Y HOY

Ángel Guerra Cabrera

La liberación de Palestina fue una motivación política central del nacionalismo árabe y el panarabismo en las décadas posteriores al triunfo en Egipto (1952) del Movimiento de los Oficiales Libres encabezado por Gamal Abdel Nasser. Hoy también el pueblo palestino y sus derechos inalienables están en la mente y en el corazón de los millones de jóvenes tunecinos, egipcios y árabes en general, que junto con sus padres, madres y hermanas marchan por la justicia social y la libertad. No por una democracia occidental donde decidan el dinero y las elites a espaldas de los gobernados.

Nasser derrocó la monarquía títere de Inglaterra, proclamó la república, nacionalizó el canal de Suez y enfrentó resueltamente la agresión anglo-franco-israelí (1956). Con el apoyo de la Unión Soviética construyó la monumental represa de Asuán, comenzó un importante proceso de industrialización, una reforma agraria y otras medidas que hicieron más justa la distribución de la riqueza. Egipto pasó a ocupar un puesto de primera línea en el movimiento anticolonial. Ello le granjeó a Nasser una enorme simpatía de sus compatriotas. Hasta su muerte (1970) las masas árabes miraban hacia El Cairo como un faro de su dignidad e independencia.

Después todo cambió radicalmente. Al asumir la presidencia Anwar Sadat se inició el camino hacia la subordinación del gobierno egipcio a Washington y a un repugnante concubinato con Israel, sellados con los acuerdos de Campo David (1978). A partir de Campo David, Egipto pasó a convertirse en la columna vertebral de la pax americana en Medio Oriente y el facilitador de una frenética y casi impune actitud agresiva del Estado hebreo en la región. Éste, que siempre se ha distinguido por el incumplimiento de todas las resoluciones de la ONU sobre el conflicto árabe-israelí, sintió llegada la hora de ampliar su expansión colonial a costa de los palestinos y de recrudecer su vieja campaña terrorista contra ese pueblo y contra los estados árabes que resistían. Agredió varias veces a Líbano, bombardeó Irak y Siria, enjauló a los palestinos en condiciones peores que las del apartheid e inició una descarada campaña de asesinatos selectivos de sus líderes y activistas, lo mismo en los territorios ocupados que en capitales árabes como Beirut y Damasco. A partir de Campo David el número de colonos judíos en los ilegales asentamientos dentro de los territorios palestinos subió de 10 mil a 300 mil. A la vez Washington acentuó su política hostil contra la independencia de los pueblos de Medio Oriente y de apoyo a sus corruptos y sanguinarios regímenes aliados. Pero en 1979 se llevó la sorpresa de la gran revolución de masas iraní y, por consiguiente, del derrocamiento del sha Reza Pahlevi, su principal aliado y gendarme en la región hasta entonces.

En vísperas de la desintegración de la Unión Soviética, Estados Unidos se sintió en libertad de lanzar la primera agresión contra el pueblo iraquí a la que siguieron años de bloqueo inmisericorde. Su objetivo era ampliar el dominio sobre el petróleo y las vías marítimas del área, el cual intentó completar con una nueva invasión y, ahora, ocupación de Irak (2003), que aún continúa. Estas aventuras y todas las de Israel desde Campo David se hicieron con la complicidad de Sadat y luego de Mubarak. En cambio, el pueblo egipcio siente un profundo repudio e indignación por la capitulación de sus gobernantes ante el imperialismo y el sionismo. La calle egipcia es consciente de los hilos que unen al régimen militar heredero de Mubarak con Washington y Tel Aviv y que estos hacen, y harán, cuanto puedan por impedir una revolución democrática en su país, como reseñan los corresponsales que dan prioridad a conocer sus pensamientos. Las nuevas autoridades no han derogado el estado de emergencia, liberado a los presos políticos, creado un gobierno de transición representativo de la sociedad, ni hablado siquiera de enjuiciar a Mubarak y recuperar la millonada que robaron él y sus cómplices. El fantasma de la represión flota ominosamente en el ambiente en medio de amenazas veladas de los militares contra la proliferación de las huelgas obreras y el deseo manifiesto de los protestantes de mantenerse movilizados. Pero como decía uno de los jóvenes organizadores: ya conocemos el camino a la plaza Tahrir. En algún momento no lejano se exigirá allí al gobierno por el levantamiento del bloqueo a Gaza y la solidaridad sin reservas con el pueblo palestino. Nadie lo dude.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 16 FEB (EFE).- El expresidente de Cuba Fidel Castro considera necesario "explicar bien" a la población el plan de ajustes económicos emprendido en la isla, según dijo en un encuentro con intelectuales celebrado el martes y cuya segunda parte fue divulgada hoy en la televisión estatal.

"Nosotros hemos hecho los lineamientos (como se llama en Cuba al proyecto de reformas económicas), ahora tenemos que complementar eso, explicar bien", fue la breve referencia que Fidel Castro hizo sobre este tema.

Su alusión se produce cuando quedan dos meses para el VI Congreso del Partido Comunista, que ratificará la "actualización" económica impulsada por su hermano, el presidente Raúl Castro, para superar la grave crisis que arrastra la isla desde hace décadas.

Desde que reapareció en actos públicos el año pasado tras una larga convalecencia por la enfermedad que le obligó a dejar el poder, Fidel Castro -que sigue siendo el primer secretario del PCC- se dedica fundamentalmente a analizar temas internacionales y no es frecuente que entre en cuestiones de la política interna de la isla.

Su escueta mención a los ajustes económicos se produjo durante el encuentro con intelectuales cubanos y extranjeros invitados a la Feria del Libro de La Habana celebrado el martes, donde Fidel Castro les invitó a adoptar un "rol activo" ante los problemas que amenazan a la humanidad.

Entre esas amenazas, Castro sitúa la crisis alimentaria internacional por lo que consideró un "deber" preparar bien a la gente en lo relacionado con la agricultura porque, a su juicio, vienen "tiempos difíciles" para todo el mundo.

En la parte del acto transmitida hoy, el expresidente cubano insistió también en sus críticas a Estados Unidos, país al que acusó de estar "manchado de sangre" real y no simbólica por crímenes, dijo, cometidos en distintas partes del mundo como Afganistán, Pakistán e Irán, en este último caso en referencia a los asesinatos de científicos nucleares.

"Valdría la pena que Obama (Barack, presidente de EE.UU.) explicara qué sabe él no solo de los millones que éste acumulaba (en referencia a Hosni Mubarak, exmandatario egipcio) sino qué sabe de los asesinatos cometidos con los científicos iraníes, que estaban trabajando como científicos, no eran ni soldados", denunció.

A preguntas de los participantes, también arremetió contra organismos internacionales como Naciones Unidas, que a su juicio es una "estafa" impuesta y controlada por EE.UU.

Este encuentro con intelectuales ha sido el primer acto público de Fidel Castro en 2011 y en las imágenes transmitidas por la televisión estatal se le pudo ver con buen aspecto y vestido con camisa de cuadros y chaqueta deportiva oscura.

LA HABANA, 16 (ANSA) - El ex presidente cubano Fidel Castro acusó a Estados Unidos de estar "manchados de sangre" en referencia a los asesinatos de científicos iraníes y a su participación en los conflictos de Afganistán y Pakistán.

En una reunión con intelectuales, de la que la televisión cubana retransmitió hoy la segunda parte, Fidel Castro dijo: "Cuando se habla de sangre, ellos (Estados Unidos) están manchados de sangre real, no simbólica".

"No es simbólica la gente que matan en Pakistán o los crímenes que comete la CIA con autorización", añadió y preguntó: "¿Es que acaso Obama ignoraba los científicos nucleares iraníes que iban a asesinar los agentes de Israel?".

Castro reiteró que "valdría la pena que Barack Obama explicara no sólo los millones que acumulaba Mubarak sino qué sabe de los asesinatos cometidos con los científicos iraníes".

Respecto al atentado contra la congresista estadounidense Gabrielle Giffords señaló que es "producto de la política fascista que se ha impuesto en ese país donde la mayoría es partidaria de portar armas".

El encuentro con intelectuales cubanos y escritores extranjeros presentes en la Feria internacional del libro de La Habana es la primera aparición pública de Fidel Castro, de 84 años, de este año.

GINEBRA, 17 FEB (NOTIMEX).- Cuba defendió su modelo de democracia y su sistema electoral participativo en una sesión ante el Comité de Naciones Unidas contra la Discriminación Racial realizada este jueves.

A raíz de los comentarios recibidos en la sesión de este jueves en el sentido de que el mundo espera que 'Cuba se democratice', el viceministro de Relaciones Exteriores, Abelardo Moreno, defendió enérgicamente la democracia cubana.

Señaló que tal como se ha reconocido en diversos foros internacionales 'no existe un solo modelo de democracia', y subrayó que el que se les quiere presentar como un modelo non plus ultra, 'esa democracia no existe'.

La democracia cubana, subrayó Moreno, emana de la voluntad expresada por los pueblos 'y no de los grupos establecidos de poder, es un hecho que por ejemplo en mi región del mundo(...) ha habido una crisis de los partidos tradicionales'.

'Esa crisis de los partidos tradicionales, agregó, deriva precisamente de que esos partidos tradicionales tienen un vínculo con los grandes centros de poder y esa no es democracia'.

'Todas las decisiones más importantes, las que tienen un impacto decisivo en la vida política, económica y social de los cubanos (...) requieren el consenso popular, no es que se dicten de dedo (...) no en Cuba no funcionan las cosas así ni el pueblo cubano permitiría que funcionaran las cosas así', lanzó Moreno.

Por otra parte, entre las respuestas de la delegación cubana a varias interrogantes expresadas por los miembros del Comité destaca la de la aplicación de la pena de muerte en Cuba sobre la cual Moreno reveló que su gobierno es favorable 'a su eliminación en la legislación'.

'Cuba por filosofía es contraria a la pena de muerte', afirmó Moreno y justificó que en algunos casos se han visto forzados a aplicar leyes severas por actos terroristas contra el régimen cubano.

Con respecto a un estudio de la BBC en 2003 mencionado por el relator del Comité en el que señala que el racismo en Cuba se habría intensificado en los últimos diez años, Moreno negó conocer dicho estudio.

En lo que toca a la libertad de circulación de los ciudadanos cubanos, la delegación aseveró que 'la Constitución establece el marco para la protección del derecho de los cubanos a circular libremente y a elegir su residencia en el país, a salir del territorio nacional y a regresar al país'.

'Los cubanos con autorización de gobiernos extranjeros viajan sin otras restricciones al exterior, que aquellas que establece la ley con carácter de excepcionalidad fundamentadas en razones de seguridad nacional o interés público', dijo María del Carmen Herrera, miembro de la delegación.

Herrera sostuvo que 'la administración Bush escaló las acciones de hostilidad anticubana en materia migratoria llegando incluso a financiar programas especiales para promover la desertión en el cumplimiento de sus funciones y la migración a Estados Unidos de profesionales cubanos que prestan servicios en terceros países'.

Por otra parte, Moreno defendió que en la isla caribeña se respeta la libertad de expresión y aseguró que en Cuba 'nunca se ha sancionado y no se va a sancionar a nadie por sus ideas políticas, no se sanciona por el libre ejercicio del periodismo o por la libre expresión de convicciones o por el libre ejercicio de derecho humano alguno'.

En cambio afirmó que 'sí se sanciona por mercenarismo y añadió que no hay ningún país en este planeta que acepte que a un nacional un gobierno extranjero lo financie para realizar actos desestabilizadores en el país'.

Finalmente, varios miembros del Comité encomiaron los esfuerzos y logros de Cuba con respecto a la lucha por la eliminación de la discriminación racial.

CARACAS, 17 FEB 2011 (AFP) - Los 100.000 barriles al día de petróleo que Venezuela envía a Cuba son los más rentables "de la historia" del país sudamericano ya que La Habana los retribuye con servicios de salud, declaró este jueves el ministro venezolano de Energía y Petróleo, Rafael Ramírez.

"Enviamos a Cuba 100.000 barriles al día. Ellos nos pagan con salud y otros servicios y ¡vaya la cantidad de vidas que se salvan con eso! (...) Tenemos la convicción de que son los mejores barriles de petróleo gastados en nuestra historia republicana", consideró Ramírez en una comparecencia ante el Parlamento.

Según el ministro "hay una posición cavernaria" hacia Cuba entre los detractores del gobierno del presidente Hugo Chávez. "Pero nosotros no podemos venir aquí para resolver los traumas de alguna gente", agregó, refiriéndose a la oposición, que ha acusado al gobierno de "regalar" el petróleo a países amigos, sobre todo a Cuba, con cuyos dirigentes el jefe de Estado venezolano mantiene relaciones muy estrechas.

Ramírez explicó que Cuba ha retribuido el petróleo con la creación de un "sistema de salud público que atiende a los más pobres", refiriéndose al programa social Barrio Adentro, por el que más de 11.000 médicos cubanos prestan atención en Venezuela desde 2003.

"Nosotros hemos visto cuánto nos costaría este servicio si fuera dado por unos privados, y como la medicina en el sector privado es cara, esto habría sido inviable", aseguró.

Según Chávez, Barrio Adentro ha salvado la vida a más de 226.000 personas en Venezuela.

GINEBRA, 17 FEB 2011 (AFP) - El vicescanciller cubano, Abelardo Moreno, rechazó el jueves en Ginebra el llamado de la ONU a la democratización de la isla comunista y negó que las actuales revoluciones en países árabes apunten a establecer un modelo de democracia occidental.

"Se ha reconocido en foros internacionales que no existe un solo modelo de democracia" y la democracia "que se nos quiere presentar (...) no existe", dijo Moreno ante el Comité para la Eliminación de la Discriminación Racial de Naciones Unidas.

"Cuba es un Estado de Derecho", proclamó.

"Las decisiones más importantes, las que tienen un impacto decisivo en la vida política, económica y social de los cubanos requieren consenso popular, no es que se dicte de dedo", apuntó.

El relator de ese Comité de la ONU, el colombiano Pastor Murillo Martínez, abogó el miércoles por la democratización" de Cuba.

"El mundo entero espera con gran expectativa el gran Congreso (del Partido Comunista) que ha anunciado el Gobierno cubano, para abril de 2011, en el que se prevé serán anunciadas y legitimadas profundas reformas en Cuba", dijo Murillo Martínez.

"Los recientes acontecimientos que sacuden al mundo árabe, no obstante las diferencias históricas y culturales, también han sido un claro y contundente llamado a los Gobiernos de todo el mundo para que se allanen a transitar por los caminos de la democracia", agregó.

Pero el viceministro cubano disiente con esa visión de los hechos.

"Ha habido una crisis de los partidos tradicionales debido a que esos partidos tradicionales tienen un vínculo indisoluble con los grandes centros de poder y esa no es democracia", dijo Moreno ante los 18 expertos del Comité, que publicará sus recomendaciones para Cuba el 11 de mayo venidero.

En cuanto a las denuncias presentadas por Organizaciones No Gubernamentales sobre detenciones arbitrarias que violarían los derechos a la libertad de opinión y de expresión, el viceministro sostuvo que se trataba de "casos aislados que tienen explicaciones plausibles".

LA HABANA, 17 FEB (XINHUA) -- El presidente de la Asamblea Nacional del Poder Popular (parlamento) de Cuba, Ricardo Alarcón, destacó que los vínculos entre su país y Paraguay se intensifican, al recibir al titular de la Cámara de Diputados de esa nación, Víctor Bogado.

"En los últimos años las relaciones entre Cuba y Paraguay se han perfilado muy intensas", dijo Alarcón durante el encuentro sostenido el miércoles con Bogado y la delegación parlamentaria que le acompaña, destacó hoy el diario "Granma".

Bogado, también presidente del Grupo Parlamentario de Amistad Paraguay-Cuba, adelantó algunas de las actividades que se preparan para conmemorar el Bicentenario de la Independencia Nacional de su país, que se celebrará el próximo 14 de mayo.

Como parte del programa de la visita, el líder del legislativo paraguayo impartió además una conferencia magistral sobre el Bicentenario de la Independencia en la Facultad de Derecho de la Universidad de La Habana, y después compartió con estudiantes y profesores en la casa de altos estudios.

LA HABANA, 17 FEB (EFE).- El presidente de Paraguay, Fernando Lugo, se encuentra ya en Cuba para ser tratado en un hospital de La Habana de una tendinitis que padece en ambos pies, según confirmaron hoy a EFE fuentes de la Embajada paraguaya en la isla.

Lugo llegó a la isla ayer acompañado por una reducida comitiva en una visita privada, dijeron las fuentes, que no dieron más detalles sobre la estancia del presidente paraguayo en la isla.

Antes de su salida de Paraguay, fuentes oficiales en Asunción informaron que Lugo viajaría a La Habana durante cuatro días para recibir un tratamiento intensivo por su tendinitis a partir de este jueves en el Complejo Científico Ortopédico Internacional Frank País.

Lugo, de 60 años, está en tratamiento contra un cáncer linfático detectado en agosto pasado y desde entonces ha pasado por seis sesiones de quimioterapia en Asunción y la ciudad brasileña de Sao Paulo.

Los medios oficiales de la isla no han informado hasta el momento de la visita privada del jefe de Estado paraguayo, que ha coincidido con el viaje a Cuba de un grupo parlamentario de su país, encabezado por el presidente de la Cámara de Diputados, Víctor Bogado González.

La prensa cubana reporta hoy el encuentro sostenido este miércoles entre Bogado y el presidente de la Asamblea Nacional de Cuba, Ricardo Alarcón.

Bogado llegó el martes acompañado de un grupo de diputados por el Partido Liberal Radical Auténtico y realizó una conferencia en la Universidad de La Habana sobre el Bicentenario de la Independencia en su país.

Las fuentes diplomáticas consultadas por Efe señalaron que la visita de esta delegación no está relacionada con la del presidente Lugo.

La agenda de los parlamentarios paraguayos en La Habana se extenderá hasta el domingo e incluye contactos con autoridades cubanas y recorridos por lugares de interés histórico, científico y social.

LA HABANA, 17 FEB (XINHUA) -- El embajador de Gambia en La Habana, Yusupha Baboucarr Dibba, declaró hoy en esa capital que Cuba es la nación que más ayuda le brinda al país africano.

"El gobierno y el pueblo gambianos se sienten muy agradecidos de la colaboración desinteresada de la isla antillana", expresó el diplomático en un acto por el aniversario número 46 de la independencia de ese Estado del oeste africano.

Ese Estado africano de 11.300 kilómetros cuadrados, y que tiene hoy un millón 688.000 habitantes, obtuvo su independencia del Reino Unido el 18 de febrero de 1965.

En la ceremonia, efectuada en la habanera Casa de África, el representante gambiano precisó que el apoyo solidario cubano abarca la salud, el deporte, la educación y la formación profesional de jóvenes en diversas carreras.

Yusupha Baboucarr Dibba señaló que en la actualidad, los dos países estudian las posibilidades de extender la colaboración bilateral a los sectores de la agricultura y la industria azucarera, en aras de ampliar el aporte cubano al desarrollo de Gambia.

En su intervención ante la prensa asistente al acto, el embajador africano se refirió a los avances logrados por su país "en todos los aspectos" durante el gobierno de Yahya Jammeh, en los últimos 16 años.

La celebración de esa efeméride fue auspiciada en La Habana por la Casa de África y el Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos.

LA HABANA, 17 FEB 2011 (AFP) - El Centro de Bioética Juan Pablo II y la estatal Universidad de La Habana firmaron un inédito acuerdo de colaboración docente y de investigación, otro paso de aproximación entre el Gobierno de Raúl Castro y la Iglesia Católica, informó el jueves la Conferencia de Obispos.

"Este convenio se inscribe en las relaciones de colaboración conjunta que ya constituyen un paradigma de eficaz y necesaria colaboración interdisciplinaria", según el portal de la Conferencia de Obispos Católicos de Cuba (COCC).

El acuerdo es un "importante e inédito acontecimiento", subrayó el sitio (<http://www.iglesiacubana.org>).

Es "un gesto para con la Iglesia en esta nueva época", dijo a la AFP un laico cubano que prefirió el anonimato.

Fundado en 1997 como parte de las actividades previas a la visita del Papa Juan Pablo II a Cuba - en enero de 1998-, el Centro está dirigido por René Zamora, médico de un importante hospital estatal de La Habana.

El Centro tiene como objetivo servir como "referencia para la difusión de una bioética personalista entre todos los profesionales y técnicos del país y, en general, para todas las personas interesadas en este tema, sin distinción de credo religioso u opinión filosófica", dice su sitio (<http://cbioetica.org>).

Desde el triunfo de la revolución de Fidel Castro, en 1959, las relaciones entre la Iglesia y el Gobierno comunista tuvieron períodos de fuerte choque y otros de cohabitación.

La visita papal sirvió de distensión y bajo el Gobierno de Raúl Castro, quien asumió el mando en 2006 cuando enfermó su hermano Fidel, hay una mayor aproximación que condujo a un diálogo en

mayo de 2010 entre el presidente y el cardenal Jaime Ortega, el cual resultó en la liberación de presos políticos.

LA HABANA, 17 FEB (DPA) - La Universidad de La Habana, la más importante de Cuba, firmó un inédito acuerdo de colaboración con el Centro de Bioética Juan Pablo II, vinculado a la Iglesia católica cubana, según informó hoy la Conferencia de Obispos de la isla.

El acuerdo firmado el pasado 4 de febrero y calificado de "importante e inédito" por la Iglesia católica abarca las áreas docente e investigativa y busca "continuar profundizando los vínculos establecidos desde hace ya varios años, en relación con las líneas de trabajo que ambos realizan", indicó un comunicado.

"Este convenio se inscribe en las relaciones de colaboración conjunta que ya constituyen un paradigma de eficaz y necesaria colaboración interdisciplinaria", añadió el Centro de Bioética a través de su página web (www.cbioetica.org), sin entrar en detalles acerca de la cooperación mantenida.

La Iglesia cubana y las autoridades socialistas de la isla mantuvieron fuertes tensiones tras el triunfo en 1959 de la revolución liderada por Fidel Castro, cuyo gobierno, entre otras medidas, nacionalizó los centros de enseñanza católicos.

No obstante, las relaciones han ido mejorando paulatinamente, sobre todo a raíz de la visita del papa Juan Pablo II a Cuba en enero de 1998. Desde entonces, la Iglesia ha ido ganando espacios en la vida pública y se ha convertido incluso en interlocutora del gobierno de Raúl Castro, en el marco del actual proceso de excarcelación de decenas de presos opositores.

El Centro de Bioética nació en 1997 y busca "servir como centro de referencia para la difusión de una Bioética personalista entre todos los profesionales y técnicos del país y, en general, para todas las personas interesadas en este tema, sin distinción de credo religioso u opinión filosófica", según su web.

La Universidad de La Habana fue fundada en 1728 y hoy por hoy dispone de 21 facultades, con una matrícula que supera los 60.000 estudiantes.

WASHINGTON, 17 FEB (NOTIMEX).- El subsecretario de Estado para Asuntos del Hemisferio Occidental, Arturo Valenzuela, defendió hoy las políticas del presidente Barack Obama para un mayor acercamiento con el pueblo cubano.

'Si continuamos aislando (a Cuba), estaríamos beneficiando al régimen cubano', dijo Valenzuela ante preguntas del senador demócrata Robert Menendez y su colega republicano Marco Rubio, ambos de ascendencia cubana, durante una audiencia en el Senado.

Al ser consultado si el gobierno de Raúl Castro se beneficia económicamente con la flexibilización de los viajes y las remesas a la isla anunciada por Obama, Valenzuela dijo que hay mayores beneficios en los contactos directos entre los estadounidenses y el pueblo cubano.

Sostuvo que la administración Obama busca un mayor acercamiento directo de los estadounidenses de origen cubano con la población de la isla.

El senador Rubio sugirió que tras el arresto en Cuba bajo cargos de espionaje del contratista estadounidense Alan Gross -quien enfrentaría 20 años de cárcel si es declarado culpable-, Estados Unidos debería emitir una advertencia a los connacionales que viajen a ese país.

WASHINGTON, 17 FEB (EFE).- El secretario de Defensa de EE.UU., Robert Gates, reconoció hoy que una cuarta parte de los prisioneros liberados de Guantánamo vuelve a la lucha y que las probabilidades de cerrar el penal, como prometió el Gobierno, "son muy bajas".

En una comparecencia en el Senado, el jefe del Pentágono se refirió a la promesa que hizo el presidente Barack Obama cuando tomó posesión en 2009 de cerrar la cárcel de Guantánamo en un año, es decir en enero de 2010.

El cumplimiento de la promesa se ha visto obstaculizado por varios factores, entre ellos la dificultad de llegar a acuerdos con otros países para que acojan a los presos liberados y la propia oposición del Congreso a que los presuntos terroristas sean alojados en cárceles en suelo estadounidense.

"Bien, nosotros... estamos en una posición, francamente, en la que las perspectivas de cerrar Guantánamo, en el mejor de los casos, son muy bajas, debido a la amplia oposición que existe aquí, en el Congreso", apuntó hoy Gates.

No obstante, el jefe del Pentágono dejó claro que las intenciones del actual Gobierno son las de no sumar nuevos detenidos a la cárcel de Guantánamo, situada en la base de igual nombre, en Cuba,

donde hay todavía 172 detenidos.

En la comparecencia ante el Comité de las Fuerzas Armadas del Senado, Gates fue preguntado por la senadora Kelly Ayotte sobre la información ofrecida por un alto funcionario de que el 25 por ciento de los liberados de Guantánamo vuelve a la lucha con las fuerzas hostiles a EE.UU.

"Bien, mas o menos esa es la cifra, según la última cifra que tengo", dijo Gates, quien aseguró que su departamento es "muy selectivo" con los presos a los que se libera y permite regresar a sus países.

"Una de las cosas que hemos descubierto es que no somos muy buenos prediciendo cuál de los liberados será reincidente. Algunos de los que hemos considerado más peligrosos, justo no han vuelto a la lucha, y los que hemos evaluado que no eran un peligro, los hemos descubierto en combate".

TEGUCIGALPA (AP) _ Las autoridades hallaron el cuerpo de un cubano que se lanzó al mar tras arribar en una lancha junto con 15 compatriotas a la costa norte de Honduras.

El grupo de 16 cubanos llegó el martes a las playas de La Rosita, unos 300 kilómetros al norte de Tegucigalpa, donde los pobladores les dieron agua y comida.

Pero Orlando Labrada, de 35 años, se lanzó al agua cuando una enorme ola ladeó la pequeña lancha.

"Una ola viró la embarcación y el compañero entró en pánico", dijo el jueves el cubano Rafael López al canal 5 de la televisión local. Agregó que "a pesar de los esfuerzos por rescatarlo, el alto oleaje nos impidió llegar a él".

El portavoz de la policía, Héctor Carrasco, informó a la AP que vecinos de La Rosita descubrieron el miércoles el cadáver de Labrada flotando en el mar. Indicó además que otro inmigrante no identificado se hirió en el brazo derecho con la hélice de la embarcación y fue atendido de emergencia.

Según Carrasco, los cubanos, entre ellos una mujer, declararon que salieron de su país el 2 de febrero y durante 12 días navegaron por el Atlántico.

En diciembre, otros seis cubanos llegaron a Honduras en circunstancias similares.

De acuerdo con las estadísticas oficiales, alrededor de 1.400 cubanos han arribado en diez años a Honduras para después irse a Estados Unidos, donde tiene familiares.

Tradicionalmente el gobierno les otorga un permiso de 15 días que posteriormente extiende a un mes. En ese tiempo los cubanos abandonan Honduras por su cuenta.

POR JENNY BARCHFIELD

LA HABANA (AP) _ Jugosas hamburguesas y sándwiches con salchichas no son platos típicos de la comida vegetariana, pero eso ofrece el menú de El Carmelo, un restaurante estatal que quería promover una alimentación saludable, sin carne.

La cocina vegetariana, sin embargo, es tan impopular en Cuba --un país en el que largos períodos de privación generaron una gran devoción por la comida en general y la carne en particular-- y al poco tiempo en El Carmelo el picadillo de soya fue reemplazado por hamburguesas y sándwiches con gruesas rodajas de mortadela.

La misma suerte corrieron aproximadamente media docena de restaurantes similares abiertos en la década del 2.000 siguiendo una iniciativa vegetariana del gobierno comunista de la isla: O cerraron sus puertas, o poco a poco comenzaron a llenar su menú de platos con carne.

Es un dilema cubano: ¿Cómo promover hábitos de comida saludable en un país de carnívoros, en el que los platos vegetarianos le recuerdan a la gente períodos de privaciones a principios de los 90, en los que la carne era un lujo inaccesible?

En la mayor parte del mundo, crece la cantidad de vegetarianos a medida que aumentan las evidencias de que comer menos carne es bueno para el corazón y reduce el riesgo de ciertos tipos de cáncer.

Pero en Cuba, el puñado de vegetarianos que hay enfrentan una ardua batalla. La carne es un componente básico de la dieta cubana --por más que no sea siempre accesible-- y le decisión de pasarse a las filas de los vegetarianos a menudo hace pensar que la persona tiene algún trastorno.

"Cuando le digo a la gente que soy vegetariana, me dicen 'muchacha, tú estás loca. No puede sobrevivir comiendo pasto'", comentó Yusmini Rodríguez, traductora de 34 años que dejó de comer carne hace 13 años por consideraciones éticas.

Es una batalla constante", expresó, explicando que enfrentó la incompreensión de su familia, la escasez, los precios a veces prohibitivos de los vegetales y el hecho de que en los restaurantes y

cafeterías no se ofrecen prácticamente platos sin carne.

"Mi familia todavía no lo entiende, pero después de todos estos años, por lo menos respetan mi decisión, por lo que ahora puedo comer platos vegetarianos en casa, por más que sea un dolor de cabeza", señaló Rodríguez, una mujer de aspecto frágil pero que tiene una voluntad de hierro. "Apenas salgo, es casi imposible. Aquí, si algo no tiene carne, no es considerado comida".

Rodríguez y otros vegetarianos dicen que el "período especial" de gran escasez a principios de los 90, tras la caída de la Unión Soviética, el benefactor de la isla, marcó para siempre la relación de los cubanos con la carne.

El sistema de racionamiento garantizó que nadie se muriese de hambre repartiendo a cada ciudadano una pequeña cantidad de alimentos básicos por mes. Pero los cubanos sufrieron realmente de hambre en esa época, salteándose comidas y sobreviviendo con platos escasos y desabridos. A veces pasaron meses sin ver carne.

El consumo promedio de calorías bajó de 2.865 antes del período especial a 1.863 en 1993, según el libro de Olivier Languépin sobre las penurias económicas de esa época "Cuba, el fracaso de la utopía".

"Fue un período de vegetarianismo forzado que dejó un sabor muy feo en la boca de la gente", expresó Nora García Pérez, militante vegetariana que encabeza un grupo de protección de los animales basado en La Habana. "El período especial perjudicó mucho la causa de los vegetarianos en este país. La carne pasó a ser una obsesión para la gente que vivió ese período".

La situación alimenticia se ha recuperado desde entonces y la mayor parte de la gente puede comer algún tipo de carne varias veces al mes. Muchos lo hacen a diario, incorporando pequeños pedazos de cerdo, pollo o grasa a platos de todos los días como arroz con frijoles, o comen sándwiches de jamón y queso.

Irónicamente, en un país tropical y fértil, los vegetales son difíciles de conseguir. Incluso durante el invierno, la temporada de cosechas, las ferias de vegetales del estado ofrecen solo lechuga, repollo, tomates, zanahorias, pimientos y una variedad de tubérculos.

Tito Núñez, propietario de un restaurante, se propone popularizar nuevamente los vegetales.

Luego de que se hizo vegetariano a principios de los 90 y se aliviaron unos problemas intestinales crónicos que sufría, Núñez fundó en el 2003 El Romero, descrito como un eco-restaurante y uno de dos sitios de comida vegetariana que subsisten.

Se encuentra en la reserva natural de Las Terrazas --unas colinas repletas de palmas unos 80 kilómetros (50 millas) al este de La Habana-- y ofrece mucho más que vegetales básicos, preparando platos deliciosos con plantas poco conocidas.

Su menú incluye un ceviche hecho con tallos de nenúfares que crecen solos en una laguna vecina, yuca y albóndigas de batata; crepes con pasta de flor de calabaza, peras de cactus salteadas con hierbas aromáticas y, de postre, un mousse de chocolate, limón y calabaza, envuelto en hojas de palma.

"Los cubanos piensan 'si no es arroz con habichuelas o cerdo, no lo como'. Por eso cuando la gente ve en el menú todas estas plantas que no conocen se muestra reacia al principio", manifestó Núñez, quien tiene 58 años, anteojos tipo Ghandi y sonríe permanentemente. "Pero al probar los platos, ven que no se trata simplemente de 'pasto' y que, además de ser muy saludable y no emplear animales, son realmente deliciosos".

Núñez trata de poner El Romero al alcance de la gente y le permite a algunos jóvenes trabajar con sus cocineros y en la granja orgánica del restaurante, que surte la mayor parte de los ingredientes. Para que los platos no le resulten tan caros a los isleños, que ganan un promedio de 20 dólares al mes, se les cobra un porcentaje minúsculo del precio que aparece en el menú.

El Romero es un éxito, pero el 90% de sus clientes son extranjeros, sobre todo turistas de Gran Bretaña, Alemania y Holanda.

"Cuando se trata de algo tan arraigado como los hábitos de comida, cuesta mucho cambiarlos", declaró Núñez. "Sé que no voy a convertir a la gente y hacerla vegetariana hablando. La única forma de hacerlo es sentándola en la mesa y mostrándole que hay muchas otras cosas además de cerdo".

LA HABANA, 17 FEB (EFE).- Cuba registró 106 accidentes en sus vías de ferrocarril en el año 2010 en los que murieron 19 personas y 149 resultaron heridas, de acuerdo con informes oficiales que indican que los incidentes ferroviarios en el país han ido "en ascenso" en los últimos años.

En total, el año pasado ocurrieron 616 "afectaciones" en las líneas de la isla, de ellas 106 accidentes y 510 "incidentes", según datos de la Unión de Ferrocarriles divulgados hoy por el diario oficial Granma.

"En los últimos años las afectaciones a la seguridad del movimiento de los trenes en las líneas pertenecientes a la Unión de Ferrocarriles de Cuba han ido en ascenso y el 2010 no fue la excepción", indica el rotativo.

Granma precisa que las deficiencias en las vías, debido al "deterioro de sus componentes, así como la negligencia de los conductores de trenes, se mantienen como las causas principales de los hechos.

No obstante, apunta que en particular los incidentes ocasionados por daños en las líneas disminuyeron en 2010 debido a la ejecución del programa de reparación de vías férreas que el Gobierno prevé extender a 6.000 kilómetros y culminar en 2013.

El periódico afirma que se han adoptado medidas para "rescatar el orden y la disciplina en el sector" porque se ha "resquebrajado" en las últimas décadas.

Como ejemplo, señala situaciones que incluyen la pérdida de la puntualidad de los trenes, maquinistas que incumplen los reglamentos, y personal a bordo que ingiere bebidas alcohólicas.

Además, menciona otros peligros como la indisciplina de transeúntes y conductores que no respetan los pasos a nivel o el silbato del tren, y la existencia de ganado suelto deambulando en las vías.

Según las estadísticas, la mayoría de los accidentes ocurridos el año pasado fue a causa del atropellamiento de ganado y de personas, y de choques en pasos a nivel, en ese orden.

El director de Inspección y Auditoría de la Unión de Ferrocarriles, José Rafael Araújo, informó que el ganado deambulando en las líneas provocó 117 hechos, cifra que constituye un récord en la isla para los últimos seis años.

Araújo destacó que el país ha comenzado a aplicar con rigor medidas disciplinarias que antes no se exigían, y que en 2010 se reforzaron con una nueva resolución de la Fiscalía General contra los hechos delictivos que afectan el tráfico ferroviario.

LA HABANA, 17 FEB (XINHUA) -- Más de 1.000 degustadores, hombres de negocios y personalidades de unos 70 países se darán cita la semana próxima en La Habana para tomar parte del XIII Festival Internacional del Habano.

La fiesta del afamado tabaco cubano comenzará el próximo 21 de febrero en el Palacio de Convenciones y concluirá el día 25 en el recinto ferial de Pabexpo.

Durante el festejo por excelencia de los puros Premium (hechos a mano) se presentarán nuevos formatos de las marcas Montecristo, Partagás y H. Upmann, muy reclamadas por los fumadores en el mundo, de las cuales se presentarán nuevos formatos.

Cultura y tradición volverán a sobresalir en el encuentro, que anuncia para la noche de bienvenida la presencia del célebre músico y compositor cubano, Leo Brouwer, galardonado en 2010 con el premio Grammy Latino.

Junto a Brouwer estarán como invitados el laudista serbio, Edin Karamasov, y el guitarrista español José Manuel Hierro.

Los participantes podrán probar las novedades mostradas por la corporación Habanos S.A., participar en catas, charlas, una feria comercial y un seminario internacional.

Habanos S.A. es la comercializadora en exclusiva de todas las marcas tabacaleras de Cuba, y líder mundial en el mercado de puros Premium, así como la anfitriona de esta reunión con el torcido cubano.

Fundada en 1994, esta empresa mixta es propiedad a partes iguales de Cubatabaco, del Estado cubano, y Altadis, filial franco-alemana de la multinacional británica Imperial Tobacco.

También habrá visitas a plantaciones de la occidental provincia de Pinar del Río, así como a la fábrica de Partagás, ubicada detrás del Capitolio de La Habana y una de las más significativas de la industria tabacalera cubana.

Una clase práctica de torcido y el tradicional concurso Habanosommelier, que cumple 10 años y prueba los conocimientos y habilidades de los presentadores de vinos y habanos, completan el programa del evento.

La Noche de Gala (clausura) estará dedicada a la marca "Montecristo", con la tradicional subasta de humidores (cajas para mantener frescos los puros) y la entrega del Premio Habano del Año en las esferas de Negocios, Venta al Detalles, Comunicaciones y Producción.

Como es habitual, el monto de la recaudación se destinará al sistema de salud cubano.

En la pasada edición se subastaron seis lujosos cofres especiales donde los puros son conservados en condiciones ideales para preservar sabor y textura, por valor de 1,1 millones de dólares.

El Festival del Habano siempre destaca por la amplia participación, que en las últimas ediciones fue de más de 1.000 personas de unos 50 países.

La cita fomenta el intercambio de conocimientos, experiencias y productos en torno al mundo del habano, y es un escenario especial para la presentación de novedades sobre el tema.

Los torcidos cubanos dominan el mercado mundial del tabaco Premium con un 70 por ciento en las ventas.

Cuba distribuye más de 240 tipos de tabacos y cigarrillos bajo una treintena de marcas en más de 160 naciones.

Entre las marcas más reconocidas figuran Cohiba, Romeo y Julieta, Partagás, Montecristo, Hoyo de Monterrey, Quintero, H. Upmann, Puch, San Cristóbal de La Habana, Trinidad, Cuaba y Corona, entre otras.

En 2009, las ventas del importante sector arrojaron una recaudación de 218 millones de dólares.

Para distribuidores exclusivos, gerentes de Casas del Habano, ejecutivos de producción y del comercio, el Festival, considerado el mayor de su tipo en el mundo, es una oportunidad única de conocer lo más reciente del mejor torcido del planeta.

LA HABANA, 17 FEB (EFE).- El cantautor cubano Silvio Rodríguez considera que Cuba está regresando "a la cordura de aspirar al progreso" mediante la "dignidad del trabajo", con los ajustes económicos emprendidos por el Gobierno de la isla, según afirmó en una entrevista divulgada hoy en la web oficial Cubadebate.

"Yo no veo, como temen algunos, que se esté soltando al lobo para que haga de las suyas, sino que estamos regresando a la cordura de aspirar al progreso, colectiva e individualmente, a través de la dignidad del trabajo", aseveró el trovador.

A su juicio, "lo difícil" de la senda de cambios que "afortunadamente" Cuba ha comenzado a transitar "no son en sí los cambios, sino lo que pueden demorarse por las trampas burocráticas y otras dilaciones".

El músico, que respondió a un cuestionario elaborado por jóvenes estudiantes de Periodismo que colaboran con Cubadebate, también comentó sobre otros temas como sus composiciones, su blog y hasta su reencuentro con el ex presidente Fidel Castro en un acto celebrado en julio de 2010.

"Fue una experiencia insólita, gratificante. Yo no tenía idea de que iba a volver a tener la oportunidad de estar cerca de Fidel", dijo Rodríguez, a propósito de la primera reunión que sostuvo el líder cubano con artistas e intelectuales el año pasado tras la enfermedad y convalecencia que lo alejó del poder en 2006.

Al ser preguntado sobre qué reconoce de sí mismo en la juventud cubana actual, Rodríguez señaló que se reconoce "sobre todo en algunos raperos contestatarios, por lo desafiantes".

"Como yo fui en ciertos momentos en que me sentí perseguido", asegura.

"Puede que los años me hayan agregado algo de sobrepeso, pero creo que mis ideas siguen tan esbeltas como fui; por eso, a la vez que canto contra los prejuicios y a favor de la amplitud de miras, arremeto contra la ausencia de compromiso, contra la materialización vulgar y contra el sálvese el que pueda", añadió.

En particular comentó la conexión entre su famoso tema "El necio", compuesto en 1994 tras la caída del bloque socialista y en defensa de la revolución cubana, y el más reciente "Sea señora" que apareció en 2010 y en el que pide superar "la erre de revolución".

Rodríguez calificó esta última composición como "una canción francamente autocrítica" porque "sin excusas pide cambios", al tiempo que "convoca a la evolución" sin perder de vista a figuras esenciales para la nación cubana como los independentistas José Martí y Antonio Maceo.

LA HABANA, 17 FEB 2011 (AFP) - El cantautor Silvio Rodríguez, ícono musical de la revolución cubana, descartó el jueves que el gobierno de Raúl Castro esté "soltando el lobo" con las reformas económicas, como "temen" algunos sectores, sino que más bien devuelven a Cuba a la "cordura de aspirar al progreso".

"Yo no veo, como temen algunos, que se esté soltando al lobo para que haga de las suyas, sino que estamos regresando a la cordura de aspirar al progreso, colectiva e individualmente, a través de la dignidad del trabajo", escribió Rodríguez, en una entrevista escrita con estudiantes de periodismo.

"Lo difícil de la senda de cambios que afortunadamente hemos comenzado a transitar, no son en sí los cambios, sino lo que pueden demorarse por las trampas burocráticas y otras dilaciones", estimó el trovador, en sus respuestas publicadas en el sitio oficialista www.cubadebate.cu.

Raúl Castro, quien asumió el mando en 2006 cuando enfermó su hermano Fidel Castro, impulsa una serie de reformas que incluyen la descentralización de la economía, eliminación del paternalismo estatal, reducción de subsidios, recorte de 500.000 empleos y apertura al trabajo privado.

Al ratificar su convicción revolucionaria, el cantautor, de 64 años, comentó que en la canción "Sea señora" reclama "evolución, sin R", pero "consecuente" con la historia de Cuba.

"Una vez dije que si la Revolución caía, yo caería con ella. Eso lo mantengo porque una parte esencial de mis canciones tuvo una inspiración revolucionaria (...) En esa trayectoria mi suerte histórica está echada. Espero que quede algo para mi suerte artística", comentó.

Interrogado sobre con qué sector de la juventud cubana actual se identifica, Rodríguez afirmó que sobre todo con "algunos raperos contestatarios, por lo desafiantes".

"Como yo fui en ciertos momentos en que me sentí perseguido", señaló, al recordar la época de los años setenta en que fue marginado por contradecir la rígida política cultural del gobierno.

"Puede que los años me hayan agregado algo de sobrepeso, pero creo que mis ideas siguen tan esbeltas como fui; por eso, a la vez que canto contra los prejuicios y a favor de la amplitud de miras, arremeto contra la ausencia de compromiso, contra la materialización vulgar y contra el sálvese el que pueda", dijo.

Silvio Rodríguez fundó, junto con Pablo Milanés, la Nueva Trova y es autor de más de 1.000 canciones -unas 300 grabadas-, entre ellas las antológicas "Ojalá", "Unicornio", "Sueño con serpientes" y "El necio".

DUBLIN, FEB 17 (REUTERS) - El artista irlandés cuyo póster del revolucionario latinoamericano Che Guevara se convirtió en una de las imágenes más reproducidas del siglo XX, dijo que decidió registrar derechos de autor sobre la imagen para impedir su "burdo uso comercial".

Jim Fitzpatrick produjo la clásica impresión rojinegra del Che utilizando una boina de soldado con una estrella solitaria en 1968 y la distribuyó sin derechos de autor para su uso por grupos revolucionarios de Europa.

Rápidamente fue adoptada por estudiantes de izquierda, cuyas camisetas y afiches ayudaron a convertir a la imagen en un símbolo de rebelión.

Pero la imagen del revolucionario marxista, quien ayudó en la llegada al poder de Fidel Castro en 1959, desde entonces ha sido tomada por fabricantes de tazas, gorras de béisbol e incluso de lencería. La imagen está estampada en restaurantes de temática cubana alrededor del mundo.

"No se trata de hacer dinero, es para asegurarse de que se utilice del modo correcto (...) que no sea usada para burdos propósitos comerciales", dijo Fitzpatrick, un artista celta que ha realizado las portadas de discos de grupos irlandeses como Thin Lizzy y la cantante Sinead O'Connor.

Tras cuatro décadas de libre autorización para la reproducción de la imagen, Fitzpatrick señaló que pidió la documentación para demostrar que él posee los derechos de autor.

Tiene pensado viajar a fin de año a La Habana para entregar los derechos de propiedad a la familia de Guevara.

"No tengo problemas en verla en cantidades masivas de camisetas. Tan sólo no quiero que alguien obtenga grandes cantidades de dinero de ella cuando (el dinero) podría ser usado para un hospital de niños en La Habana", señaló.

Un detalle que complica el tema es el hecho de que la obra de Fitzpatrick está basada en una fotografía tomada por el cubano Alberto Korda en un funeral en La Habana.

Korda demandó con éxito a una firma londinense publicitaria por usar una versión de la imagen de Guevara en una campaña para la marca de vodka Smirnoff. La hija de Korda posteriormente intentó bloquear el uso de la imagen por parte de críticos del régimen cubano.

Fitzpatrick señaló que antecedentes de la era del pop art de la década de 1960 le dieron la confianza de que su serigrafía podría ser considerada como una obra de arte independiente de la fotografía.

De cualquier forma, las familias tanto de Korda como la de Guevara comparten el deseo de evitar el uso comercial de la imagen que probablemente sería un anatema del revolucionario comunista, explicó Fitzpatrick.

"Simplemente la quiero entregar y dar los derechos de la imagen que cree a la familia y que ellos decidan qué quieren hacer" explicó.

"Causé el problema y ahora busco el modo de rectificarlo", añadió.

LA HABANA, 17 FEB 2011 (AFP) - La agrupación estadounidense "Los ciegos del barrio" deleita esta semana en La Habana al público que asiste a la Feria Internacional del Libro, al que hacen bailar a ritmo de salsa.

El grupo, formado por cinco jóvenes invidentes norteamericanos de origen latino, tuvo su primera presentación la noche del miércoles en la Casa del ALBA (Alianza Bolivariana para las Américas), en el céntrico barrio del Vedado, con muy buena acogida de público, según constató un periodista de la AFP.

"Somos 'Los ciegos del barrio', eso tiene su significado. El barrio es un sector de Manhattan, en Nueva York, donde nacieron los jimaguas Alvin (director) y Derek Suárez (vocal)", creadores del grupo en 1997.

"Y lo de ciego no sé porqué", bromeó Machete (teclados), al presentar la banda, que también se presentará el sábado en la fortaleza de San Carlos de la Cabaña, sede principal de la Feria del Libro.

Durante casi dos horas, medio centenar de personas bailó y cantó al compás del grupo, que completan Jaime Díaz (guitarra, bajo y voz) y Jimmy Fontanez (percusión).

Con apenas tres discos, "No lo dude" (2000), Dominando (2003) y ¿Por qué? ¡Porque! (2009), los norteamericanos cultivan distintos géneros musicales en español e inglés, entre ellos la salsa, el merengue y el rock.

Según medios locales, "Los ciegos del barrio" se presentarán el sábado en la antigua fortaleza y el próximo lunes en el Pabellón Cuba, subsede de la feria, dedicada al ALBA, alianza creada en 2004 por Cuba y Venezuela, y formada además por Nicaragua, Bolivia, Ecuador y tres islas del Caribe.

En la feria, que tiene como invitada especial a la líder indígena guatemalteca y Premio Nobel de la Paz 1992 Rigoberta Menchú, participan 158 expositores -50 cubanos- y se ofrecen seis millones de ejemplares de 2.400 títulos.

LA HABANA, 17 FEB 2011 (AFP) - Cuba mantiene más de 7.000 técnicos en 47 países laborando en el deporte comunitario y de élite, informó este jueves el presidente del Instituto Cubano de Deportes (INDER), Christian Jiménez.

"Hoy contamos con más de 7.000 colaboradores en 47 países, que están brindando sus conocimientos en el deporte comunitario y en el de alto rendimiento", dijo Jiménez durante un acto por el aniversario 50 del INDER, que se cumplirá el próximo miércoles.

Jiménez, citado por el portal digital de Radio Habana Cuba, aseguró que los cooperantes se encuentran en naciones como Venezuela, Panamá, República Dominicana, Guatemala y Bolivia.

El dirigente no se refirió al grupo de 13 expertos que asesoran la organización de los Panamericanos de Guadalajara (del 14 al 30 de octubre), en varias disciplinas, ni hizo alusión a los beneficios que recibe Cuba por esos servicios.

"Estamos orgullosos de que nuestros colaboradores participen en la preparación de los atletas de esos países para que representen dignamente al deporte latinoamericano y caribeño", destacó.

Estrellas del deporte cubano como el carismático campeón olímpico de béisbol Víctor Mesa, y el laureado preparador del boxeo Sarbelio Fuentes, laboran actualmente en México y Argentina, respectivamente.

Hasta el momento, el deporte que ha cosechado mayores éxitos con los servicios de técnicos cubanos es el boxeo, pues bajo el mando de preparadores de la isla, púgiles de Tailandia, Argentina, Irlanda del Norte y Filipinas conquistaron medallas olímpicas, mundiales o a nivel continental.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

PRETORIA (AP) _ El gobierno de Sudáfrica dijo el jueves que está ayudando al derrocado presidente haitiano Jean-Bertrand Aristide a preparar su regreso del exilio.

La canciller Maite Nkoana-Mashabane no dijo cuándo Aristide pensaba regresar después de casi siete años en el extranjero. Tampoco sabía por qué demoraba su regreso desde que el gobierno haitiano le emitió un nuevo pasaporte semanas atrás.

Nkoana-Mashabane dijo a la prensa que los funcionarios "consultan con todas las partes interesadas para facilitar su regreso a casa en el momento oportuno".

Aristide, un ex sacerdote y el primer presidente democráticamente elegido de Haití, fue derrocado violentamente en 2004 y abandonó el país en un avión estadounidense.

Muchos haitianos aún lo consideran un abanderado de los pobres y él mismo ha dicho que se dedicará a la educación y proyectos de desarrollo tras el terremoto del año pasado.

Las conjeturas sobre su regreso se multiplicaron tras el retorno sorpresivo del ex dictador Jean-Claude "Baby Doc" Duvalier en enero luego un cuarto de siglo de exilio en Francia.

Estados Unidos, entre otros países, teme que el regreso de Aristide sea un factor de desestabilización en las semanas previas al desempate electoral presidencial previsto para el 20 de marzo.

"Nos preocuparía que el ex presidente Aristide regrese a Haití antes de las elecciones", dijo el vocero del Departamento de Estado, P.J. Crowley, a la prensa la semana pasada. "Sería una distracción poco feliz para el pueblo de Haití".

PUERTO PRÍNCIPE, 17 FEB 2011 (AFP) - Un grupo de treinta personas víctimas del régimen del ex presidente haitiano Jean-Claude 'Baby Doc' Duvalier pidieron por escrito al mandatario saliente del país, René Preval, que el ex dictador sea encarcelado.

"El lugar de Duvalier está en la cárcel", según la carta, que también fue enviada al primer ministro de Haití, Jean-Max Bellerive, y al ministro de Justicia, Paul Denis.

"Jean-Claude Duvalier en libertad, las víctimas y los testigos de sus malas acciones se sienten con razón amenazados por los poderosos cómplices incrustados en el aparato del Estado y de la sociedad", dice el escrito.

Los autores de la carta, víctimas o testigos de los crímenes y actos cometidos durante el régimen de 'Baby Doc' (1971-1986), aseguran sentirse igualmente "impactados" por el recibimiento con el que el ex dictador fue acogido por funcionarios haitianos el día de su regreso.

"El espectáculo del dictador luciéndose en un cortejo de coches precedido por motoristas de la policía nacional entusiasmados y serviles ha sido particularmente indignante", añade la carta.

Los remitentes, entre los que se encuentra la periodista Mich le Montas, ex portavoz del secretario general de la ONU, también piden al Estado "tomar claramente partido por la justicia y la verdad sobre la dictadura hereditaria más sangrienta de nuestra historia".

A su regreso a Haití el pasado 16 de enero tras 25 años de exilio en Francia, el ex dictador fue denunciado por crímenes contra la humanidad y procesado por la Justicia haitiana por malversación de fondos, corrupción y asociación para delinquir.

Tras declarar ante un juez de instrucción, Duvalier fue condenado a arresto domiciliario en una residencia de la capital, aunque ha podido desplazarse por la provincia.

Duvalier es hijo del ex dictador Francois 'Papa Doc' Duvalier y llegó al poder en 1971 con apenas 19 años, prolongando así el régimen más largo que ha vivido el país más pobre del continente americano.

LA PAZ, 17 (ANSA) - El presidente boliviano, Evo Morales, expresó la esperanza de recibir del gobierno de Chile, hasta el 23 de marzo, una "propuesta concreta" de solución a la demanda marítima de Bolivia como corolario de las conversaciones en curso desde el 2006.

El gobernante reiteró también la convicción de que Bolivia y Chile se necesitan "mutuamente para trabajar en forma conjunta y solidaria" para lo cual deben superar el diferendo marítimo que provocó la ruptura de sus relaciones diplomáticas.

"Qué bueno sería que tengamos una propuesta concreta hasta el 23 de marzo", dijo Morales en alusión al "Día del Mar" en que los bolivianos conmemoran la muerte de Eduardo Abaroa, su héroe máximo de la guerra de 1789 con Chile.

Abaroa murió el 23 de marzo de 1789 en la defensa del río Loa, en Calama, al comenzar la guerra que involucró también a Perú y en la que Bolivia perdió su acceso sobre el Pacífico.

Las relaciones diplomáticas entre ambos países están rotas desde 1978, tras una infructuosa negociación que comenzaron en 1975 los gobiernos militares de Hugo Banzer y Augusto Pinochet en las que Chile propuso un canje territorial a cambio de un corredor en el norte de su territorio, fronterizo con Perú.

El presidente Morales reiteró hoy su convicción de que las negociaciones a nivel de cancilleres sentarán "las bases" para avanzar en la búsqueda de una solución que comenzó con el diálogo

bilateral que comenzó el 2006 en procura de recuperar confianza mutua.

Las conversaciones sobre una agenda de 13 puntos, entre ellos el tema marítimo, estuvieron hasta diciembre a cargo de los viceministros, pero los presidentes de ambos países las elevaron a nivel de negociación entre cancilleres.

Un día antes de la primera reunión de cancilleres, en enero en La Paz, el ex viceministro Hugo Fernández reveló que el gobierno de Michelle Bachelet planeaba ofrecer un enclave de 28 kilómetros sin soberanía en el norte chileno pero que la propuesta no se concretó porque fue considerada "excesiva" por representantes de su sucesor, Sebastián Piñera.

La cancillería boliviana desautorizó públicamente las declaraciones del ex viceministro Fernández, que hasta el año pasado encabezó las conversaciones con su par chileno.

Morales destacó hoy que el debate interno que generó en Chile la demanda marítima de Bolivia, incluyendo propuestas para llevar el tema a referendo, prueba que las conversaciones generaron interés en varios sectores chilenos para "resolver el problema".

El gobernante recordó, por ejemplo, que los chilenos que en abril del año pasado participaron en la cumbre sobre el cambio climático en Cochabamba "se despidieron gritando mar para Bolivia".

"Pero además de resolver el tema marítimo, ambos países estamos en la obligación de trabajar de manera conjunta, de manera complementaria. Nos necesitamos mutuamente. Siempre vamos a tener problemas internos, pero se pueden resolver", afirmó Morales.

El presidente descartó, también, un posible cambio del Cónsul General en Santiago, Walker San Miguel, y afirmó que "conociendo su capacidad jurídica", confía en que "responde a las expectativas del pueblo boliviano" en la negociación con Chile.

A principios de semana, San Miguel declaró a un diario local que estará a cargo del consulado en Santiago hasta marzo, cuando debía pasar al área jurídica de la cancillería, aunque el canciller David Choquehuanca se declaró "sorprendido" con esa información.

LA PAZ, 17 FEB (EFE).- El presidente de Bolivia, Evo Morales, anunció hoy que pedirá a la Unión de Naciones de Suramérica (UNASUR) debatir sobre un "control absoluto" a los vuelos de Estados Unidos en la región, a propósito del incidente de una aeronave militar estadounidense en Argentina.

"En la primera reunión que tengamos de UNASUR, vamos a plantear la forma de cómo tener un control absoluto a esta clase de aviones que vienen de Estados Unidos trayendo droga o armamento", dijo Morales en una rueda de prensa en La Paz.

El mandatario reiteró su acusación de que el incidente de la nave norteamericana en Buenos Aires es una "muestra clara" de que Estados Unidos "negocia la droga" y viola la soberanía no sólo de Argentina, sino de Suramérica.

"Es muy lamentable y tenemos la obligación de defender la soberanía del país, la soberanía de Suramérica", apuntó.

El incidente, que causó un problema diplomático entre Washington y Buenos Aires, comenzó la semana pasada, cuando autoridades argentinas decomisaron un cargamento no declarado del avión, que llevaba drogas, armas, morfina y material tecnológico sofisticado, entre otros.

Estados Unidos ha explicado que el material iba a ser usado en un curso de intercambio de entrenamiento de expertos y militares de su país y la Policía Federal argentina centrado en el rescate de rehenes y técnicas de gestión de crisis.

Las críticas de Morales a Estados Unidos se producen después de que Washington anunciara oficialmente que ha decidido reducir este año de 20 a 10 millones de dólares la ayuda a Bolivia para la lucha contra las drogas.

El mandatario boliviano también reconoció que hay "peces gordos" del narcotráfico en este país, aunque dijo que no sabe si son capos de los "carteles".

"Lo cierto es que hay algunos narcotraficantes de mucho peso económico, de mucho poder económico internacional", apuntó, tras reconocer que Bolivia tiene menos equipo tecnológico que las mafias del narcotráfico a las que enfrenta.

BOGOTÁ, 17 FEB (NOTIMEX).- El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, realizará en marzo próximo una visita a Colombia, durante la cual suscribirá un acuerdo antidrogas con su homólogo Juan Manuel Santos, anunció hoy aquí la canciller colombiana María Ángela Holguín.

'No hemos definido el lugar y la agenda va a ser similar a la reunión de las cinco comisiones y será un repaso general a las comisiones', explicó Holguín a la cadena privada Caracol.

La canciller colombiana encabezó el miércoles en Caracas con su par venezolano, Nicolás Maduro, una reunión de comisiones para examinar el intercambio comercial y la cooperación en materia de seguridad, cita en la cual participaron además otros ministros de ambos países.

Holguín aseguró que el gobierno del presidente Chávez está trabajando de forma positiva con Colombia en todo lo relacionado con asuntos de seguridad.

Colombia y Venezuela comparten una línea fronteriza de más de dos mil 200 kilómetros, considerada como una 'zona caliente', por el flujo de tráfico de droga, armas e irregulares.

Venezuela y Colombia restablecieron sus relaciones comerciales y diplomáticas en agosto pasado, cuando Santos y Chávez se entrevistaron en la ciudad de Santa Marta y pusieron fin a un periodo turbulento en los vínculos bilaterales.

LIMA, 17 FEB 2011 (AFP) - El líder nacionalista Ollanta Humala denunció que la embajadora de EEUU en Perú, Rose Likins, le confirmó la existencia de un cable diplomático, luego filtrado por Wikileaks, que señala que el gobierno de Alejandro Toledo pidió a esa legación organizar una campaña para destruir su candidatura en 2005.

Tanto Toledo como Humala son actualmente candidatos para la elección presidencial del próximo 10 de abril.

Según un comunicado de la alianza Gana Perú, que respalda al nacionalista Humala, Toledo pidió en noviembre de 2005 al ministerio del Interior que solicitara a la embajada estadounidense "que organice una campaña contra Ollanta Humala con el objetivo de destruir su candidatura".

Agrega el comunicado que la embajadora de EEUU, Rose Likins, "afirmó que el gobierno de su país rechazó este pedido".

Gana Perú consideró que "la solicitud de injerencia extranjera" para evitar una elección libre y democrática fue un "intento de manipular la opinión pública que emanó del gobierno del entonces presidente Toledo".

Se configuró así "una clara actitud de guerra sucia en la que además, se solicitó la intervención de una potencia extranjera para atacar a Ollanta Humala", precisa Gana Perú.

Humala se entrevistó con la embajadora Likins el martes último y ella le informó sobre "el contenido de varios de estos papeles (de Wikileaks) con referencias a su persona", precisó el comunicado.

La embajada estadounidense hasta el momento no ha formulado comentarios sobre la reunión de la diplomática con Humala y los temas abordados.

Al conocer esta denuncia, Toledo, quien lidera la intención de voto hacia las elecciones del 10 de abril, negó la acusación.

"Lo niego rotundamente. Yo nunca he hecho interferencia de algún tipo y menos ante organizaciones internacionales o gobiernos extranjeros", respondió y retó a que le digan "ante qué embajador se hicieron estas gestiones".

En 2005 el embajador estadounidense era James Curtis Struble, ahora en Colombia.

En las elecciones de 2006 Humala fue derrotado en segunda vuelta electoral por Alan García, quien debe dejar el poder en julio de este año.

BUENOS AIRES, 17 FEB (EFE).- Un grupo de funcionarios y dirigentes oficialistas argentinos se propone "llenar" el país de las llamadas "casas compañeras" para "fidelizar" a la población con la presidenta argentina, Cristina Fernández, con miras a las elecciones generales de octubre próximo.

Como en una especie de autoproclamación de militante oficialista, las familias que se sumen a la iniciativa deben colocar en las fachadas de sus viviendas un cartel que promueve la reelección de la peronista Fernández, quien aún no ha confirmado si se presentará en los comicios.

"Casa compañera del proyecto nacional y popular. Cristina 2011", reza la leyenda de los carteles instalados en "más de 250 casas de estratos medios y bajos" que integran la propuesta, en su mayoría situadas en el cinturón urbano de Buenos Aires, explicó hoy a Efe Víctor Ducrot, dirigente de la peronista Corriente por una Comunicación Nacional, Popular y Democrática.

Los militantes que se vuelcan a la iniciativa, regada de "folclore" peronista, también "tienen a su cargo la organización de actividades, difusión de información y promoción de encuentros" en su casa con el fin de contagiar a otros vecinos, señala la página web de la Corriente.

Para Ducrot, se trata de un proyecto que busca "recrear una vieja tradición de participación directa", de modo que "quien abre su casa funcione como núcleo de debate en su territorio", aunque aseguró que "el control político está fuera" de la "nomenclatura" del plan.

"Llenemos la patria de casas compañeras para fortalecer a Cristina", propone el titular de la Autoridad Federal del Servicio de Comunicación Audiovisual, Gabriel Mariotto, impulsor de la Corriente y de la ley de medios aprobada en octubre de 2009, rechazada por las grandes empresas periodísticas del país.

De hecho, la agrupación apuesta por alcanzar para marzo próximo las mil "casas compañeras", principalmente en el área urbana bonaerense, un territorio clave en los comicios argentinos ya que allí residen casi 10 millones de personas, un cuarto de la población argentina.

"Creemos que hay que recuperar la militancia. Uno de los nefastos resultados de la dictadura y de los 90 fue el rompimiento de las redes de movilización política. La idea es que la casa compañera sea un centro de militancia en función de Cristina 2011, en el que haya encuentros de vecinos y debates", apunta Ducrot.

Según registros del Ministerio del Interior, en Argentina hay unos 8.000.000 de afiliados a partidos políticos, aunque analistas privados desacreditan esa cifra, que representa el 20 por ciento en una población que desconfía de los políticos, según revelan las encuestas.

"Los hijos de la política de los 90 empezamos a creer una vez más" con este proyecto, señala por su parte el joven Pascual Casal, militante de la oficialista agrupación estudiantil Rodolfo Walsh y uno de los que abrió las puertas de su casa para sumarse a la iniciativa.

Gloria Mangione, de 66 años, asegura a Efe que algunos vecinos le amenazaron cuando colocó el cartel de "casa compañera" en la fachada de su vivienda del barrio porteño de Flores, pero apuesta a "influir" en su comunidad "para que apoyen el proyecto nacional y hacer lo que antes se hacía en las unidades básicas", tal como se denomina a las filiales del peronismo.

"Algunos me ven como un bicho raro porque el Gobierno nacional no es muy atractivo para mis vecinos y tampoco participan mucho en política, pero mi idea es tratar de colaborar con el vecindario, conectarlos con el Gobierno para solucionarles problemas", declara Alfredo Kavaliauskas, vecino del barrio de Parque Patricios que se incorporó días atrás a la propuesta.

Para el diputado de la opositora Unión Cívica Radical Miguel Angel Giubergia, sin embargo, esta iniciativa "es parte de esta concepción autoritaria que hay en el poder, que indica que el kirchnerismo está antes que todo y, por lo tanto, se crean estos mecanismos de control político que buscan acallar a todo aquel que piense distinto".

La experiencia se puso en marcha en medio del clamor de funcionarios y dirigentes oficialistas para que Fernández, favorita en las encuestas, se presente a la reelección, especialmente después de la muerte en octubre pasado de su esposo y antecesor, Néstor Kirchner, a quien señalaban como candidato.

WASHINGTON, 17 FEB (DPA) - Las críticas al gobierno de Barack Obama por lo "sorprendido" que se vio por las protestas en Egipto podrían no ser tan acertadas: el presidente estadounidense ordenó el pasado agosto a sus asesores un "estudio secreto" sobre posibles revueltas en la región, revela hoy "The New York Times".

De acuerdo con el rotativo, que cita a fuentes del gobierno no identificadas, el informe clasificado, de 18 páginas, concluyó que, de no realizarse "amplios cambios políticos", países desde Bahrein a Yemen "estaban maduros para una revuelta popular".

El informe presidencial identificó posibles "puntos volátiles", sobre todo en Egipto, y pidió "propuestas" sobre cómo el gobierno estadounidense podía "presionar a favor de cambios políticos en países con líderes autocráticos que a la par son aliados importantes" de Washington.

Obama incluso presionó a sus asesores para que estudiaran "levantamientos populares" en América Latina, Europa del Este y el sureste de Asia "para determinar cuáles funcionaron y cuáles no", agrega el "Times".

De acuerdo con las fuentes, el apoyo de Obama a los manifestantes en la plaza Tahrir de El Cairo "pese a algunas señales mezcladas" de su gobierno, "reflejó su convicción de que había más riesgos si no se presionaba por los cambios, porque entonces los líderes árabes tendrían que acudir a métodos incluso más brutales para mantener ahogada la disensión".

El mandatario estadounidense también estaba preocupado por que los intensos esfuerzos de Washington en operaciones contra Al Qaeda en Yemen estuvieran ignorando una "crisis política en

ciernes", continúa el diario.

"Ya fuera en Yemen o en otros países de la región, se veía una serie de tendencias: una gran población joven, sistemas educativos agotados, economías estancadas y nuevas tecnologías de redes sociales como Facebook y Twitter que constituían una verdadera receta para problemas", declaró al "Times" una de las fuentes.

El diario explica que el gobierno de Obama mantuvo secreto el informe por miedo a que, si se filtraba, "aliados árabes pudieran presionar a la Casa Blanca", tal como ocurrió, afirma, tras el inicio de las protestas en El Cairo que acabaron con la dimisión del presidente durante casi tres décadas Hosni Mubarak.

Aun así, afirma, el informe "ha ayudado a configurar otros mensajes" de la administración norteamericana, como el discurso que dio en Qatar en enero la secretaria de Estado, Hillary Clinton, en el que criticó a los líderes árabes por resistirse a los cambios.

La existencia de este informe apunta a que la Casa Blanca no se debió de sorprender tanto por las revueltas que este año comenzaron en Túnez y ahora se han trasladado a países como Bahrein tras provocar sustanciales cambios en Egipto.

Aun así, sobre todo las agencias de inteligencia han sido criticadas por no preverlas con más exactitud, si bien sus máximos responsables han subrayado repetidamente en los pasados días que resulta casi imposible predecir el dónde y cuándo se pueden producir este tipo de revueltas.

"No somos clarividentes", dijo el director de inteligencia nacional, James Clapper, durante una audiencia en el Comité de Inteligencia del Senado el miércoles.

Desencadenantes específicos sobre cómo y cuándo la inestabilidad podría llevar al colapso de los diferentes regímenes "no siempre pueden conocerse o preverse", agregó.

EL CAIRO, 17 FEB (DPA) - El gobierno de Egipto subrayó hoy su compromiso con la economía libre de mercado, seis días después de la renuncia del presidente Hosni Mubarak.

La nueva ministra de Comercio e Industria, Samiha Fausi, afirmó que su oficina garantiza "una política de economía liberal y medidas de apoyo para el sector privado".

Se cumplirán todos los acuerdos comerciales preexistentes con socios locales o internacionales, señala la política en un comunicado.

En medio de los 18 días de protestas se produjeron también numerosas huelgas en empresas y oficinas públicas, algunas de las cuales continúan. Muchas compañías extranjeras evacuaron a sus empleados no egipcios del país y algunas plantas fueron cerradas temporalmente.

El banco central egipcio ordenó que las entidades sigan cerradas hasta el domingo. Durante los disturbios abrieron con un horario reducido.

Fausti afirmó que su ministerio tiene ya listo un amplio programa para "devolver a la economía rápidamente a su nivel anterior al 25 de enero", cuando comenzaron las protestas.

La ministra fue nombrada el 30 de enero por Mubarak en el marco de una reestructuración del gabinete. Antes la profesora de economía de la Universidad de El Cairo era asesora del ministro de Comercio y miembro de la autoridad reguladora de las telecomunicaciones y de la de protección de la competencia.

MANAMA, FEB 17 (REUTERS) - La policía en el reino de Bahrein, un archipiélago del Golfo Pérsico, atacó a los manifestantes que acampaban el jueves en la capital, provocando la muerte de tres personas, en un intento por sofocar las protestas a favor de la democracia inspiradas en otros movimientos en Oriente Medio.

"¡Nos están matando!", dijo un hombre a REUTERS mientras la policía disparaba gases lacrimógenos y perdigones en su avance por la Plaza de la Perla en Manama hacia las 3 de la madrugada hora local (0000 GMT), dispersando a unas 2.000 personas, incluidos mujeres y niños, que habían pasado tres días emulando las exitosas protestas de la plaza Tahrir de El Cairo.

Después de haber visto las protestas en Túnez y Egipto que fueron ganando fuerza y terminaron por derrocar a sus respectivos veteranos presidentes, la familia real de Bahrein -aliada de Arabia Saudita-, consciente del descontento, parece haber decidido cortar de raíz el último desafío a su autoridad.

Decenas de personas fueron detenidas, indicaron líderes de la oposición.

Luego del derramamiento de sangre en Bahrein, cientos de yemeníes se enfrentaron del otro lado de la península arábiga, y en el norte de África hubo reportes de nuevos disturbios en Libia el miércoles.

Un "Día de la ira" en Libia organizado a través de las redes sociales para el jueves comenzó con pocas señales de actividad. Los seguidores de Muammar Gaddafi, en el poder desde hace 42 años, protagonizaron marchas.

También se registraron problemas en las calles de Irak e Irán, una nación no árabe.

"Cuestiones económicas y temas sociales muy complejos en todo Oriente Medio y el Norte de Africa seguirán sirviendo como un fuerza impulsora de más revueltas", dijo el analista de riesgo político Anthony Skinner, de la consultora Maplecroft.

"Las protestas en Bahrein y Libia reflejan la facilidad con la que las protestas se han propagado por la región", agregó.

El descontento por el desempleo juvenil se vio agravado en muchos países por el conocimiento de que los ingresos por el petróleo estaban siendo "malversados por las élites económicas y los dirigentes políticos," sostuvo.

DISPARADOR SUICIDA

Han pasado dos meses desde que el joven tunecino Mohamed Bouazizi desencadenó la oleada de protestas al quemarse a lo bonzo el 17 de diciembre en el exterior de una oficina del gobierno en la ciudad de Sidi Bouzizi, manifestando su frustración por la pobreza, la corrupción oficial y la brutalidad de la policía.

Desde que el presidente tunecino Zine al-Abidine Ben Ali huyó un mes después, seguido hace una semana por Hosni Mubarak en Egipto, grupos opositores en una decena o más de países se han ilusionado con que el mundo árabe pueda experimentar un "efecto dominó" similar al que barrió a los comunistas del poder en Europa del Este en 1989.

Líderes desde el Golfo, en el este, hasta el Atlántico, en el oeste, han tratado de introducir una serie de medidas para aliviar la subida del precio de los alimentos y el desempleo e incrementar la participación política.

Sin embargo, también han reforzado la seguridad.

En Libia, activistas de derechos humanos dijeron que 14 disidentes habían sido detenidos y que había informaciones no confirmadas de que dos personas habían muerto en los choques del miércoles en Bayda. El día anterior, se produjo una revuelta en Bengasi.

El Ejército de Bahrein, un país de 1,3 millones de habitantes, emitió una orden advirtiendo a la gente que se mantenga alejada del centro de la capital y dijo que haría lo que fuera necesario para mantener la seguridad.

ELEMENTO SECTARIO

Vecino y aliado estrecho del gigante petrolero Arabia Saudita, Bahrein también es un centro bancario y cuenta con una base de la marina de guerra de Estados Unidos.

El aspecto sectario de la violencia en Bahrein, cuya mayoritaria población chií está gobernada por una familia real suní, podría alimentar el descontento de la minoría chií de la propia Arabia Saudita.

"Esto es verdadero terrorismo", dijo Abdul Jalil Khalil, miembro del principal partido de la oposición chií Wafaq de Bahrein. "El que tomó la decisión de atacar a los manifestantes tenía como objetivo matar", agregó.

Las manifestaciones se produjeron después de las declaraciones del presidente de Estados Unidos, Barack Obama, sobre el derrocamiento de Mubarak: "El mundo está cambiando (...) El que gobierne estos países, tiene que ir adelante con los cambios, no se puede quedar detrás de la curva".

En Yemen, decenas de personas resultaron heridas en la capital Saná en enfrentamientos entre manifestantes y leales al Gobierno. Las protestas buscan poner fin al Gobierno de 32 años del presidente Ali Abdullah Saleh, que es considerado un aliado clave de Washington en su lucha contra los islamistas de Al Qaeda basados en el país.

Los Gobiernos autoritarios tienen motivos para temer. La gente joven puede ver las revueltas en la televisión satelital o en Internet y puede hablar sobre ellas en las redes sociales que escapan al control de la policía secreta.

En Irán, seguidores y opositores del sistema islámico de línea dura chocaron en Teherán el miércoles durante un funeral por un estudiante muerto por disparos en una manifestación dos días antes, informó la emisora pública IRIB.

En Irak, tres personas murieron y docenas resultaron heridas el miércoles en la ciudad de Kut, en el sur del país, cuando manifestantes exigiendo mejores servicios se enfrentaron con la policía e incendiaron establecimientos.

WASHINGTON, 17 (ANSA) - El Pentágono y el Departamento de Estado norteamericanos pidieron "a todas las partes" involucradas en los disturbios de Bahrein que se abstengan de la violencia y que tengan máxima moderación.

La secretaria de Estado, Hillary Clinton, al conversar por teléfono con su par en el pequeño reino del Golfo, se mostró "profundamente preocupada" e invitó al gobierno de Manama a dar pruebas de "moderación" con los manifestantes, dijo hoy un portavoz en Washington.

Un vocero del Pentágono, por su parte, dijo que Estados Unidos sigue "con máxima atención" los hechos de Bahrein, país al que definió como "un aliado desde hace mucho tiempo".

"Como aliado desde hace mucho tiempo y como sede de la Quinta Flota de la Marina, Bahrein es un partner importante de Estados Unidos y estamos siguiendo con máxima atención el desarrollo de la situación", afirmó el coronel Dave Lapan.

"Llamamos a todas las partes a usar moderación y a abstenerse de actos de violencia", dijo el vocero.

En tanto, el secretario general de las Naciones Unidas, Ban Ki-moon, se dijo "profundamente preocupado" y "disturbado por los violentos medios usados para dispersar a los que están protestando" en Bahrein.

En un breve encuentro con la prensa, Ban destacó que en Bahrein y en todas partes se debe asegurar la "libertad de manifestación y la libertad de expresión, en particular para los periodistas".

Ban agregó que se comunicó con dirigentes del mundo árabe para ofrecer "recomendaciones y consejos" que espera "sean escuchados".

"La ONU está lista para ayudar", destacó Ban.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editor:** Carlos A. González Álvarez **Sala Digital:** Lázaro Zada Carpio
Asistente de Edición: Raquel Román Gambino **Selección Internacional:** Carlos A. González Álvarez
Corrección: Raquel Román Gambino
Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier
Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
